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Jean-Marc Vayssouze-Faure : en
matière de culture, « les communes
doivent être accompagnées et associées en amont aux décisions »

Le Conseil des collectivités territoriales pour le développement de la culture
(CCTDC) s’est réuni mardi pour la première fois en présence de la nouvelle
ministre de la Culture Françoise Nyssen. Il a été l’occasion de faire le tour
de beaucoup des grandes questions que la ministre elle-même a évoquée
récemment sur le terrain des rapports entre collectivités et culture (lire
Maire info de mardi). Représentant l’AMF à cette réunion, le président de sa
commission culture, Jean-Marc Vayssouze-Faure, maire de Cahors, revient
pour Maire info sur les principaux dossiers abordés.

Quelle impression générale tirez-vous de cette rencontre ?

Je me réjouis d’abord de la hausse des crédits de la culture (+ 0,4% dans le projet de loi de finances
pour 2018) et l’augmentation de 6 % du budget déconcentré, celui des Drac (directions régionales
des affaires culturelles). Je note également les efforts sur les monuments historiques (15 millions
d’euros supplémentaires pour leur rénovation dans les collectivités à faibles ressources), la
revitalisation des centres anciens (9 millions d’euros) ou encore l’éducation artistique et culturelle
(35 millions d’euros supplémentaires).
Mais j’ai rappelé que les communes et les EPCI étaient les premiers financeurs de la culture, à
hauteur de 77 %. Il nous paraît donc indispensable que les collectivités soient associées, le plus en
amont possible, aux modalités d’attribution de ces aides. Qui touchera ces enveloppes ? Il ne
faudrait pas que les Drac et les préfets décident seuls.
Je rappelle qu’en matière de culture, de nombreuses collectivités, face aux difficultés liées à la
baisse des dotations, ont dû se résoudre à diminuer leur budget. Et que nous faisons face à des
difficultés nouvelles liées notamment au coût de la sécurisation des événements. Face à cela, toute
augmentation des crédits de la culture va évidemment dans le bon sens.

La ministre de la Culture, comme son homologue du ministère de l’Éducation nationale, veulent

donner la priorité à l’éducation artistique et culturelle (EAC), en privilégiant la notion de

« parcours » et de contractualisation. Qu’en pensez-vous ?

Nous partageons cette volonté de mettre en place des parcours. Mais nous considérons que c’est
bien pendant le temps scolaire que doivent se faire ces apprentissages. Je rappelle que de
nombreuses communes sont revenues à une semaine de quatre jours et ont dû renoncer aux activités
périscolaires. Nous ne voudrions pas que le seul temps scolaire soit uniquement consacré aux
apprentissages fondamentaux. L’effort sur l’EAC doit également en faire partie. Les communes ont
le plus grand mal, faute de moyens, à développer les apprentissages hors du temps scolaire, c’est
une charge lourde.
Il me semble que tout cela correspond à l’état d’esprit de la ministre, qui a dit vouloir développer
une importante collaboration entre son ministère et celui de l’Éducation nationale.

La ministre souhaite également revenir sur les « pactes culturels » du précédent gouvernement,

trop rigides, et faire évoluer les conventions de développement culturel ?

Oui. Elle semble être favorable à davantage de souplesse dans ces conventions, à regarder les
propositions des collectivités même quand elles sortent un peu des sentiers battus. Nous ne pouvons
y être que favorables. Mais je veux ajouter que dans ce domaine, les plus petites collectivités
doivent être accompagnées. Monter de telles conventions demande une ingénierie, ce qui est aisé
pour les métropoles ou les grandes villes – et beaucoup moins pour les petites communes. Elles
doivent être accompagnées par les Drac, faute de quoi, les maires se décourageront et les
conventions ne seront signées que par quelques grandes collectivités.
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La question des bibliothèques a naturellement dû être évoquée ?

Bien sûr. Naturellement, nous sommes favorables sur le principe à une extension des horaires des
bibliothèques, actuellement examinée par la mission Orsenna. Mais le problème, comme toujours,
ce sont les crédits ! Si l’on ouvre le dimanche ou en soirée, ce sont des temps qui coûtent plus chers
aux collectivités, et pour l’instant, il n’y a aucun moyen supplémentaire dans le budget. Les agents,
comme les maires, sont capables de s’adapter. Mais il faut un accompagnement de l’État. Sur ce
sujet, j’ai senti qu’il ne semblait pas y avoir de blocage.

La ministre a évoqué, dans une interview récente, la possibilité d’étendre les missions des

bibliothèques à d’autres domaines comme la rédaction de CV ou la recherche d’emploi. Qu’en

pensez-vous ?

S’adapter et évoluer, oui. Changer de missions, non. Les bibliothèques doivent rester sur leurs
missions qui sont d’être des maisons de la culture. Pas seulement des lieux de prêts de livre, bien
sûr, mais aussi des lieux de vie, d’échanges. Mais je n’imagine pas qu’on aille sur des services
supplémentaires. Il faut rester dans le strict domaine de la culture.
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